
十四届全国人大三次会议昨

天在梅地亚中心新闻发布厅举行

记者会，就发展改革、财政预算、商

务、金融证券等经济问题回答中外

记者提问。

中国一年增长一个“上海”

在被问及2025年中国将如何实

现5%左右的经济发展预期目标时，

国家发展和改革委员会主任郑栅

洁表示，今年5%左右的预期目标，

是党中央、国务院经过综合研判、

科学论证、系统平衡，稳慎提出的。

郑栅洁说，去年，中国经济展现了

强大的韧性和活力。这份成绩单的第

一个特点增量大。中国年度GDP总

量接近135万亿元，对世界经济增长

贡献率保持在30%左右。形象地讲一

年的增量，从国内看相当于上海的经

济总量；从国际上看，相当于全球排名

第20位左右国家的经济总量。

第二个特点是质量高。目前，

新产业、新业态、新商业模式“三

新”经济增加值占我国GDP比重

进一步提高，超过18%。高技术制

造业增加值增长8.9%，比规上工

业增加值增速快3.1个百分点。新

能源汽车产量突破1300万辆，占

全球产量超过60%；集成电路产量

快速增长，出口超过1.1万亿元，创

历史新高。全社会研发支出超过

3.6万亿元，增长8.3%；国内拥有有

效发明专利的企业近50万家，增

长16.1%，这些数字反映了经济发

展质量。同时，传统产业转型升级

也在显著加快。值得注意的是，民

营经济的活力、动力在不断增强，

出口占比达到64.7%，又提高了1.4

个百分点，制造业民间投资、基础

设施民间投资分别增长10.8%、

5.8%，明显高于整体投资增速。

第三特点是基础牢。我国粮食

产量突破1.4万亿斤；能源保障更加

有力；重要资源储备体系更加健全；

社会基本公共服务水平持续提升。

第四个特点是势头好。战略性

新兴产业、未来产业领域核心技术实

现新的突破，集成电路、人工智能、航

空航天、生物医药、海洋、新材料等产

业快速发展，新的增长动能正在加快

形成，经济长期向好的态势趋势更加

明显。

郑栅洁表示，从宏观层面来

看，这份成绩单贯彻落实了党中央

关于“推动经济实现质的有效提升

和量的合理增长”“统筹高质量发

展和高水平安全”的部署要求，为

今年发展奠定了坚实基础。

新增两项贷款贴息政策

在回答财政如何用“真金白银”

支持消费时，财政部部长蓝佛安介

绍，去年中央财政专门安排1500亿

元超长期特别国债，支持消费品以

旧换新，带动汽车、家电等相关产

品销售额超1.3万亿元。

蓝佛安表示，今年财政部门

将研究制定更大力度、更加精准的

政策举措，实打实支持提振消费。

包括加大对消费者的直接补贴力

度，加力扩围实施消费品以旧换

新，释放消费需求。今年安排超长

期特别国债资金3000亿元，比去

年翻了一番，并将手机、平板等产

品纳入补贴范围，直接降低消费者

购物成本。今年春节前，中央财政

已经预拨810亿元的资金，补贴资

金提前到位。为让百姓增强消费

能力和底气，财政部将加大对民生

领域的投入力度，让居民收入更稳

定、保障更扎实。对退休职工、失

能老人、幼儿、学生、特困人员等人

群加大补贴和保障力度。此外，还

将加大对地方的奖补力度，引导地

方提升消费环境，优化消费供给。

据介绍，有关部门还将加大财

政与金融政策联动力度，新增实施

两项贷款贴息政策，激发消费动

力。一项是对重点领域的个人消

费贷款，给予财政贴息，减轻当期

支出压力。另一项是对餐饮住宿、

健康、养老、托幼、家政这些与老百

姓生活密切相关的领域，财政对经

营主体贷款分类给予贴息，降低融

资成本，增加更多优质服务供给。

中国资产价值正被重估

中国证券监督管理委员会主

席吴清表示，人工智能是今年两会

的热词，DeepSeek在全球人工智能

领域脱颖而出，不仅使AI行业深受

震撼，也让世界对中国科技创新能

力有了新的认识，带动了中国资产

价值重估。春节后，A股、港股包括

其他市场上科技股表现也受到了

相关热点的带动。据透露，2024

年，科创板、创业板、北交所新上市

公司中高新技术企业占比均超9

成，目前全市场战略性新兴产业上

市公司市值占比已超4成，先进制

造、新能源等重点领域涌现出一批

龙头领军企业，资本市场服务科技

创新、产业创新的质效明显提升。

据介绍，我国将加快健全专门

针对科技企业的支持机制。坚持

有效市场和有为政府相结合，聚焦

科技创新活跃、体现新质生产力方

向的领域，用好“绿色通道”、未盈

利企业上市等制度，稳妥实施科创

板第五套上市标准等更具包容性

的发行上市制度，更精准支持优质

科技企业发行上市。此外，我国将

大力度培育长期资本、耐心资本，

并加大支持科创的金融产品服务

供给。 本报记者 李一能

发改委、财政部、证监会等部委负责人回应经济热点

投    亿元国债助力以旧换新

本报讯（记者 赵菊玲）上午8

时，全国政协十四届三次会议第二

场“委员通道”集体采访活动在人民

大会堂举行。委员们畅谈履职心声

和感受，讲述身边变化与成就。

我国低空经济近年发展迅猛，

空中出租车、无人机外卖等场景加

速落地。全国政协委员、中航工业

光电所研究员羊毅表示，低空经济

作为新质生产力代表，具有应用场

景广、成长带动性强等特点，可促

进新消费与公共服务升级，重塑未

来交通物流格局。去年低空经济

被首次写入政府工作报告，今年政

府工作报告又提到低空经济，政策

红利持续释放。春节期间AS700

载人飞艇助力“村BA”非遗中国年

等活动，更凸显产业应用潜力。

羊毅认为，当前发展需重点突

破空域管理、安全保障、技术创新

与市场驱动等关键环节。目前，中

航工业已联合7家央企组建低空

经济创新联合体，着力构建技术体

系和产业生态。

羊毅表示：“我国已迎来低空经

济黄金机遇期、产业腾飞期。低空

经济迎风起势，展翅飞翔，将成为经

济增长的新引擎，激活消费新业态，

‘空中之城’将不再是梦想。”

如何弘扬教育家精神、培育大

国良师？全国政协委员、北京外国

语大学党委书记王定华表示，我

国现有专任教师1891万人，国家

持续提升教师保障水平，教师队

伍呈现师德高尚、业务精湛、结构

优化的良好态势。他强调，教师

应担当有为，以教育家精神为指

引——如孔子“有教无类”、陶行知

“捧心奉献”、张桂梅“燃灯育人”、

于漪“育分更育人”，推动教育优质

均衡发展。

王定华提出，要全面落实惠师

政策，提升教师政治、经济、社会及

职业地位，吸引优秀人才投身教

育，“让教师成为令人羡慕的职

业”。同时启动素质教育升级版，

促进学生全面发展，推进教育资源

均衡配置和校长教师适度轮岗，

“让好老师惠及更多学生”。

面对人工智能与数字化浪潮，

他建议通过国培省培计划、教师学

历提升工程等，增强教师数智化育

人能力。他表示：“教育家并非遥

不可及，他们正从教室中走来。”随

着政策落地与教师队伍持续提质，

未来将有更多大国良师涌现，让每

个学生获得悉心教导，让家长切实

感受“孩子遇上好老师”的获得感。

全国政协委员、中国中医科学

院西苑医院原副院长徐凤芹表

示，中医药既要借国家支持“走出

去”，更需以疗效优势“留得住、叫

得响”，通过扎实临床实践，将中华

文明精髓融入世界文明交流，让

“中国处方”真正成为全球健康治

理的亮眼名片。

第二场“委员通道”上午举行 大家畅谈未来发展

迎风起势“空中之城”不再是梦

本报讯（记者 梅璎迪）海外华
人如何更好与祖国发展同频？海外

华文媒体记者活跃在两会会场，关

注中国式现代化进程中的新动态，

记录代表委员的建言献策，其中不

少是新民晚报海外版的合作伙伴。

聚焦南南合作机遇，智利南美

新闻网执行总编王雪琰提前几天赶

到北京进行预热采访。政协开幕会

当天，她连夜发回多条独家报道，包

括《玻利维亚驻华大使谈南南合作

及两国关系》等。王雪琰说，今年两

会上，科技界委员成为采访焦点，体

现了国际社会对中国人工智能等新

质生产力的高度关注。

葡萄牙葡新报社长马丽梅也

对中国科技发展这一话题非常感

兴趣。她认为，中国正以科技创新

重塑全球影响力。“两会的议题紧

扣民生与社会热点，充分体现中国

在‘顶层设计+基层智慧’方面的治

理特色。”马丽梅说作为海外侨胞，

既为祖国的蓬勃生机感到自豪，也

对中外合作前景充满期待。

瑞典北欧时报总编辑何儒与副

总编辑赵娟在两会现场采写了不少

深度报道。何儒特别注意到“2025

年中国经济增长预期目标设定为

5%左右”这一关键数据。他说：“这

个增速目标彰显了对国内经济韧性

的充分信心，展现出大国在复杂变

局中的战略定力。这也是瑞典瓦伦

堡家族企业持续关注中国、投资中

国的原因。”这位资深媒体人对中国

和欧洲合作的前景非常看好。

在从全世界各地赶来的华文

媒体记者中，尼日利亚西非统一商

报的社长胡介国相当抢镜。这位

年逾七旬的新闻老兵像年轻记者

一样，用“大炮”拍照摄像，记录珍

贵的现场画面。他已参加过好几

次全国两会的报道，每一次都非常

激动。“我为有幸采访两会而骄傲，

为祖国发展而骄傲。我要将中国

的好故事传递到非洲大地。”

全国政协委员陈伟志

呼吁，应立法禁止   岁以

下未成年人使用社交媒

体。一石激起千层浪。在

新浪微博上有超过    万

名网友关注了这一话题，留

言数以千计。

且不说到底是赞同的多

还是反对的多，至少有一点

非常明确，就是未成年人网

络沉迷现象已引发强烈的社

会关切。焦虑的家长、老师

期待真正有效的解决办法，

而少年儿童似乎有他们自己

的主张。

在今年的全国两会上，

除了陈伟志，还有很多代表

委员关注了这个问题。

全国人大代表齐秀敏建

议出台网络信息分级细则，

并压实平台责任，主张打击

租售账号行为，优化升级防

沉迷系统。她的建言与陈伟

志不谋而合。

全国人大代表、篮球明

星姚明表示，我们应关注电

子产品对青少年健康带来的

压力和挑战，为此他建议动

员未成年人开展熄屏  小

时行动，让更多的青少年走

向运动场、贴近大自然，走进

真正的社交场景，成长为身心和

意志品格都健康的下一代。

作为一个初中男生的家长，

我对这些代表委员的建议均举双

手赞成。我已经听到太多身边的

人抱怨原本活泼上进的娃，因为

迷上了电子游戏、短视频变得魂

不守舍、面目可憎。

实事求是说，电子游戏、社交

媒体实在太容易让人沉迷了。成

年人尚且管不住自己“刷刷刷”的

手指头，如何能要求心智尚未成

熟的小孩自觉自愿地点一个“青

少年模式”，或者玩半小时后自动

扔掉手机平板去做作业？能

做得到的，恭喜家长，这孩子

将来必有出息。

我们家长可以也应该严

防死守、谆谆教导，但一旦孩

子们突破了家长的封锁线，

“粘”到了网上，“球”就到了

平台和企业这一边。

租售成人社交媒体账号

的行为一定要严厉打击，这

跟向少年儿童兜售烟酒是一

样的，甚至更加恶劣。平台

也应该有更完善的防沉迷系

统和更智能的青少年模式。

我相信以现有的人工智能技

术，很容易检测到一个正在

狂刷视频的用户是不是一个

  岁以下的未成年人。但

一些互联网企业似乎并不愿

意在“驱离”未成年人或者给

予他们合适的内容上多下功

夫，他们更多关注的或许是

如何“培养”未来用户。

社会上一度有戒网瘾的

所谓电击疗法。我认为首先

要被“电击”的是蓄意违反

《未成年人网络保护条例》或

通过网络故意诱导、侵害未

成年人的互联网企业和个

人，让他们一辈子都不敢再

伸出魔爪。

很欣赏另一位在两会上为保

护未成年人鼓与呼的全国人大代

表李紫微。她一口气提了两条关

于未成年人保护的建议：向未成

年人提供文身服务的应予以处

罚；拐骗儿童罪最高判死刑。简

洁明了，快意恩仇。

让逾越法律红线的人后悔一

辈子，或者没有机会后悔一辈子，

可能是他们最听得懂也听得进的

语言。为了保护我们这个社会中

最柔弱的群体，把篱笆扎紧一点，

把矛削得更尖锐一些，是完全必

要的。
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